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Как Киев отметит 25-летие отделения от  России 

Перед праздником у россиян возникли сложности со въездом на Украину

Как страны бывшего СССР празднуют день независимости

ТЕМА ДНЯ | Украина празднует независимость с. 2

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: из личного архива

ПОЛИНА НИКОЛЬСКАЯ, 
ЯНА МИЛЮКОВА

Правительство отказалось от 
второй индексации пенсий в 
этом году. Вместо нее пенси-
онерам выплатят в январе 
2017 года по 5 тыс. руб. Для 
пенсионеров это проигрыш-
ный вариант, а для государ-
ства — выигрышный.

«Сейчас мы не располагаем до-
статочными ресурсами, чтобы 
провести индексацию во втором 
полугодии в обычной форме, но 
доиндексировать пенсию нужно — 
это моя позиция, позиция коллег 
по правительству», — сказал пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев 
после совещания в Горках с члена-
ми правительства во вторник, 23 
августа. Компенсационную вы-
плату получат все пенсионеры — 
и работающие, и не работающие, 
пояснила РБК пресс-секретарь 
премьер-министра Наталья Ти-
макова. Это более 40 млн человек.

Разовая выплата, по словам 
Медведева, «поможет пенсионе-
рам компенсировать потери от 
роста цен» и потребует более 200 
млрд руб. из казны. Медведев по-
ручил Минфину «изыскать необ-
ходимые для выплаты средства», 
отметив, что параметры бюдже-
та 2017 года надо сохранить. Вы-
платой должны быть охвачены 43 
млн человек, деньги изысканы из 
бюджета 2016 года, сказал пред-
ставитель вице-премьера Ольги 
Голодец.

Ранее РБК писал, что в пра-
вительстве обсуждается выделе-
ние средств на дополнительную 
индексацию из так называемого 
президентского резерва. Этот ре-
зерв в размере 342 млрд руб. был 
сформирован в бюджете 2016 года, 
150 млрд руб. из них весной было 
выделено на поддержку ВЭБа. Ра-
зовая выплата в начале 2017 года, 
скорее всего, предполагает, что 
проводить средства трансфером 
через Пенсионный фонд не по-
надобится, говорит источник РБК 
в Минэкономразвития. Техника 
проведения этих платежей еще 
не обсуждалась, говорили на про-
шлой неделе РБК два чиновника 
финансово-экономического бло-
ка и источник в аппарате прави-

тельства. Доиндексация потребо-
вала бы правки в бюджет, которую 
должна была принимать Дума но-
вого созыва, говорили ранее РБК 
федеральный чиновник и источ-
ник в аппарате правительства.

Медведев отметил во вторник, 
что при подготовке бюджета нуж-
но предусмотреть «все необходи-
мые средства и, естественно, на 
единовременную индексацион-
ную выплату».

Медведев заверил также, что 
стандартная индексация пенсий 
уже в феврале будущего года будет 
проведена в полном объеме на ин-
фляцию 2016 года и на это потре-
буется более 270 млрд руб. Минфин 
в бюджетных проектировках зало-

жил индексацию пенсий на следу-
ющий год на 5,9%, говорил в кон-
це июня министр финансов Антон 
Силуанов. По официальному про-
гнозу Минэкономразвития, инфля-
ция в текущем году составит 6,5%, 
но заместитель министра эконо-
мического развития Алексей Ве-
дев в конце июня говорил, что рост 
цен по итогам года может оказать-
ся меньше — «на уровне 6%, может, 
даже несколько ниже — 5,9%».

ДЕНЕГ ПОЧТИ НЕТ

По закону пенсии ежегодно ин-
дексируются на уровень инфля-
ции предыдущего года. В 2015 году 
официальная инфляция составила 

12,9%. Но из-за нехватки средств в 
кризисном бюджете 2016 года ре-
шено было проиндексировать пен-
сии только на 4% в феврале, а затем 
принять решение о возможности 
дополнительной индексации, ос-
новываясь на данных об исполне-
нии бюджета за первое полугодие.

По данным ПФР, среднегодовой 
размер страховой пенсии по ста-
рости в 2016 году составит 13 132 
руб. — после индексации на 4%. Но 
если бы пенсии были проиндек-
сированы на 12,9%, то их средний 
размер составил бы порядка 14,3 
тыс. руб. — примерно на тысячу ру-
блей больше.

Разовая выплата, по словам Дмитрия Медведева, «поможет пенсионерам компенсировать потери от роста цен» 
и потребует более 200 млрд руб. из казны
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Окончание на с. 4

Окончание на с. 6

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

ПЕНСИИ  От разовой выплаты государство выиграет, а пенсионеры — нет

Пять тысяч в одни руки
ВЫБОРЫ-2016

Агитация 
для 
избранных
ФАРИДА РУСТАМОВА, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Лишь несколько партий 
смогут разместить рекламу 
на московских билбордах 
накануне выборов Госду-
мы. Остальные утверждают, 
что им мешают московские 
власти, операторы рекламы 
и отсутствие денег. 

РЕМОНТ, ЗАПРЕТ 
И НЕХВАТКА МЕСТ

За месяц накануне выборов Госду-
мы седьмого созыва представите-
ли нескольких партий жалуются на 
препятствия при размещении на-
ружной рекламы в Москве.

Кандидаты от КПРФ говорят, 
что столичные операторы наруж-
ной рекламы по разным причи-
нам отказывают партии в разме-
щении агитации на билбордах. 
По словам руководителя фракции 
КПРФ в Мосгордуме Андрея Клыч-
кова, компании отказывают с раз-
ными формулировками. У кого-то 
ремонт внезапно начался, а кто-то, 
по словам Клычкова, говорит о за-
прете на рекламу от КПРФ. По сло-
вам лидера московских коммуни-
стов депутата Валерия Рашкина, не 
которые компании не отказывали 
и заключали с ним контракты на 
рекламу, однако билборды про-
висели три дня, после чего были 
сняты. Деньги коммунистам вер-
нули, уверяет Рашкин, но сотруд-
ничество не возобновили.

Рашкин утверждает, что по раз-
ным причинам коммунистам от-
казали компании ТРК, «Руан», 
«Вера & Олимп» и «Лайса».  Со-
трудник отдела продаж ТРК ска-
зала РБК, что у компании не было 
контрактов с КПРФ и Рашкиным и 
претензий от него она не получала.

Тагир Аушев,
проректор по научной работе 
и стратегическому развитию МФТИ

Чего ждут российские 
университеты от нового 
министра образования

МНЕНИЕ, C. 7

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 24.08.2016) 

$1= 
64,77

€1=
73,47

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
23.08.2016) 972,25 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
23.08.2016, 20.00 МСК) $49,96 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 12.08.2016) $395,7 МЛРД
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Как отметят главный государственный праздник Украина и страны СНГ

Независимость на марше
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
АНТОН БАЕВ, СЕРГЕЙ ТИТОВ

Украина в среду отметит 
25-летие независимости мас-
штабным военным парадом. 
Юбилейные торжества, по-
священные обретению неза-
висимости, проводит в этом 
году большинство республик 
бывшего СССР. Россия юбилей 
проигнорировала. 

ТОРЖЕСТВА В КИЕВЕ

Украина в среду проведет мас-
штабный военный парад, приу-
роченный к 25-летию независи-
мости. Военные парады в этот 
день проводились и раньше, но 
не были регулярными.

Первый военный парад состо-
ялся в 1994 году, однако в нем не 
принимала участие военная тех-
ника. Она появилась на главной 
улице города Крещатике четыре 
года спустя, в 1998 году. Самоле-
ты в небе над Киевом появились 
еще позже — в 2008-м. В 2009 году 
в столице состоялся самый мас-
штабный парад. Тогда в торже-
ствах приняли участие 3,5 тыс. во-
енных, 35 самолетов и вертолетов.

В период президентства Вик-
тора Януковича с 2010 по 2013 год 
военных парадов в День независи-
мости не проводилось. Традиция 
возобновилась при президенте Пе-
тре Порошенко после свержения 
Януковича и победы Евромайдана.

В 2014 году парад провели, не-
смотря на тяжелые бои под Ило-
вайском. В прошлом году в тор-

жестве поучаствовали 2,3 тыс. 
солдат и две единицы техники — 
американские машины HMMWV.

В этом году запланировано уча-
стие более 4 тыс. военнослужащих 
и более 200 единиц военной тех-
ники. В парадных колоннах по 
Крещатику пройдут военнослужа-
щие ВС Украины, Национальной 
гвардии, погранслужбы и поли-
ции. Планируется, что в празднике 
примут участие демобилизован-
ные участники боевых действий 
на востоке Украины, а также семьи 
погибших участников операции.

Авиационной части парада не 
будет. Также Минобороны Украи-

ны заявило, что на параде не бу-
дет присутствовать техника, на-
ходящаяся в зоне АТО. 

Праздничные мероприятия на 
Украине начались и будут про-
должаться всю неделю. В столи-
це пройдут различные фотовы-
ставки и концерты, в том числе 
посвященные АТО. Празднич-
ного салюта не будет, мэрия Ки-
ева отказалась от этого зрелища 
с 2014 года, с начала АТО, по мо-
рально-этическим соображениям.

В предпраздничные дни По-
рошенко и другие официальные 
лица усилили антироссийскую и 
воинственную риторику. В поне-

дельник Генеральная прокуратура 
инициировала следствие в отно-
шении министра обороны России 
Сергея Шойгу и других россий-
ских чиновников, а также опубли-
ковала стенограмму телефонных 
разговоров советника президента 
России Сергея Глазьева и дирек-
тора Института стран СНГ Кон-
стантина Затулина, в которых они 
вели речь об установлении рос-
сийского контроля над Крымом. 
Оба признали, что разговаривали 
друг с другом, в том числе о собы-
тиях в Крыму, но обнародованные 
беседы были сфальсифицированы 
и подтасованы.

НЕ ПУСКАЮТ НА ПРАЗДНИК

Как сообщили РБК очевидцы, на 
этой неделе в киевском аэропорту 
Борисполь тщательнее, чем пре-
жде, проверяли документы приле-
тающих россиян. Один из россиян, 
проходивший пограничный кон-
троль в начале недели, рассказал, 
что у него очень долго проверяли 
бумаги и отказали во въезде по 
формальным причинам, хотя ра-
нее пропускали с тем же набором 
документов. По его словам, вме-
сте с ним отказали во въезде не-
скольким его соотечественникам, 
в основном одиноким мужчинам. 

В неформальной беседе им объяс-
нили, что это связано с усилением 
безопасности в связи с празднова-
нием Дня независимости.

У россиян существуют слож-
ности со въездом на Украину 
через Борисполь, подтвердила 
корреспонденту РБК сотрудни-
ца справочной службы аэропор-
та. Официальный представитель 
Борисполя переадресовал вопро-
сы РБК в погранслужбу Украины. 
Представитель этого ведомства 
заявила, что «просто так никого 
не возвращают». Отказ получа-
ют те пассажиры, которые не вы-
полняют «условия для въезда на 
территорию Украины», объясни-
ла она. По ее словам, они зафик-
сированы в законе Украины о по-
граничном контроле и едины для 
всех иностранных граждан.

Иностранец должен иметь дей-
ствительный паспорт, визу (если 
она требуется), не числиться в 
базе правоохранительных орга-
нов, подтвердить цель поезд-
ки и обладать «достаточным ко-
личеством денежных средств», 
перечислила представитель 
погранслужбы. Количество необ-
ходимых денег должно составлять 
около 1 тыс. грн на день (около 
2,5 тыс. руб.), отметила она. Ни-
каких ужесточений в отношении 
российских граждан не было, уве-
личения отказов во въезде не за-
фиксировано, заверила предста-
витель погранслужбы.

 Помощник министра внутрен-
них дел Антон Геращенко заверил 
РБК, что никаких дополнитель-
ных ограничений не вводилось.

Нынешний год — юбилейный для всех стран 
бывшего СССР. В большинстве празднованию 
25-летия независимости уделяется повышенное 
внимание

   В 2016 году в военном параде в честь Дня независимости Украины запланировано участие более 4 тыс. военнослужащих и более 200 единиц военной 
техники. Праздничные мероприятия в стране будут продолжаться неделю. На фото: парад в День независимости Украины в 2015 году

ПАРА ДЫ НЕЗАВИСИМОСТИ В БЫВШИХ СОВЕТСКИХ РЕСПУБЛИКАХ
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Гражданский кодекс РФ: юридические практики
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ЮБИЛЕЙ НЕ ДЛЯ ВСЕХ

Нынешний год  — юбилейный 
для всех стран бывшего СССР. 
В большинстве празднованию 
25-летия независимости уде-
ляется повышенное внимание. 
Эстафета парадов от Киева пе-
рейдет к Молдавии, где военный 
парад запланирован 27 августа. 
Пока власти репетируют, в соцсе-
тях распространяются призывы 
организовать акции протеста, 
которые продолжаются с нача-
ла года.

Некоторые страны, такие как 
Киргизия и Казахстан, отказались 
от проведения парадов 9 Мая в 

пользу проведения парада по слу-
чаю Дня независимости, который 
в Бишкеке состоится 31 августа, а 
в Астане — 16 декабря.

Беспрецедентный парад обе-
щают провести 21 сентября вла-
сти Армении, писала ранее мест-
ная газета «Грапарк». Уже прошли 
празднества в Белоруссии, Грузии 
и странах Балтии (в Литве 25-ле-
тие отметили в прошлом году). 
Они везде носили массовый ха-
рактер.

В России День независимо-
сти отмечался с 1992 по 2002 год, 
когда был переименован в День 
России. В Кремле проводится тра-
диционный прием, а на Красной 

площади проходит концерт, а ве-
чером — салют.

Провозглашение суверените-
та во многих странах произошло 
после победы над ГКЧП в авгу-
сте 1991 года — поэтому парады 
там проходят в августе и осенью. 
В России с событиями августа 
связана другая памятная дата — 
День флага, отмечаемый 22 авгу-
ста. Но в этом году, несмотря на 
юбилей, руководство России не 
стало устраивать торжественных 
мероприятий.

«Россия и была Советским Со-
юзом, она была центром Совет-
ского Союза, периферийные ре-
спублики от него отделились, и 

они это празднуют», — объясня-
ет разницу в подходах к праздно-
ванию замдиректора Института 
стран СНГ Владимир Жарихин. 
По его словам, для бывших ре-
спублик это «праздник незави-
симости от центра, которым была 
Россия». Самой же России, гово-
рит  Жарихин, «праздновать не-
чего», потому как Россия «просто 
уменьшилась в размерах и это 
был бы праздник отделения от 
себя самой».

Несмотря на то что Россия 
была в числе 15 республик, распад 
СССР как геополитическую ката-
строфу на уровне руководства и 
части элиты понимают только в 

России, говорит заместитель за-
ведующего кафедры стран пост-
советского зарубежья РГГУ Алек-
сандр Гущин. Празднование Дня 
независимости в бывших респу-
бликах СССР носит, по его словам, 
консолидирующую основу: об-
щество консолидируется вокруг 
даты, для элиты этот праздник — 
еще один способ легитимации. 
Торжества имеют и внешнепо-
литический подтекст: показать 
свою независимость России и 
другим региональным игрокам, 
например Китаю. 

При участии Евгения Овчарова   
и Елизаветы Сурначевой

   3 июля 2016 года в военном параде в честь Дня независимости Белоруссии 
приняли участие более 5 тыс. военнослужащих и 400 единиц боевой техники, 
сообщало BBC. От России в параде приняли участие военнослужащие 
76-й Черниговской военно-десантной дивизии. Особое внимание было уделено 
участию в параде реактивной системы залпового огня «Полонез», которая, 
как отметил президент Белоруссии Александр Лукашенко, является средством 
«стратегического сдерживания от попыток говорить с нашей страной с позиции 
силы». На фото: тракторы на параде 2013 года

  18 ноября, в день 
провозглашения 
независимости 
Латвийской Республики, 
в стране традиционно 
проходят парад 
вооруженных сил 
и многочисленные 
концерты, а также 
вывешиваются 
государственные флаги. 
На фото: латвийские 
военные маршируют 
во время парада 
независимости 
в Риге, 18 ноября  
2012 года

  В Грузии День 
независимости 
отмечается 26 мая. 
В этом году в Тбилиси 
кроме народных гуляний 
и развлекательных 
мероприятий можно 
было увидеть и военную 
технику, в частности 
американские танки 
«Абрамс» и БМП «Брэдли». 
Они принимали участие 
в совместных грузино-
американских военных 
учениях 11–24 мая, сообщал 
«Голос Америки». На 
фото: военная техника на 
параде в Тбилиси, 2007 год
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От разовой выплаты государство выиграет, а пенсионеры — нет

Пять тысяч в одни руки
К концу первого полугодия 

данные по исполнению бюдже-
та оказались ниже ожиданий. 
Средняя цена российской нефти 
Urals за полгода составила око-
ло $38 за баррель, а изначально 
бюджет рассчитывал на средне-
годовую цену $50. В итоге стало 
понятно, что  финансовых воз-
можностей для дополнитель-
ной индексации нет. «Кризис-
ные факторы в экономике все 
еще дают о себе знать», — ска-
зал Медведев во вторник. По 
словам премьер-министра, до-
ходы бюджета по итогам перво-
го полугодия оказались меньше 
на 11% по сравнению с запла-
нированными. А по итогам года 
доходная часть бюджета может 
недосчитаться 1,5 трлн руб. «Но 
это пока еще не ясно, это пока 
один из возможных негативных 
вариантов», — подчеркнул глава 
правительства.

Идея с разовой выплатой вме-
сто второй индексации возник-
ла в апреле, писал ранее РБК. 
Кроме нее, обсуждался вариант 
с доиндексацией пенсий на 4%. 
О том, что правительство может 
отказаться от второй индекса-
ции в 2016 году, ранее сообщали 
и «Ведомости». Чиновники по-
нимают, что индексация нужна 
перед сентябрьскими выборами 
в Госдуму, но она раздует базу 
для следующего перерасчета и 
бюджет на 2017 год, отмечали 
собеседники издания.

СКОЛЬКО СЭКОНОМИТ 
БЮДЖЕТ

Если бы правительство сей-
час решило доиндексировать 
пенсии до уровня инфляции 
2015  года, то это потребова-
ло бы дополнительно порядка 
130  млрд руб. с 1 сентября до 
конца года, говорил ранее РБК 
источник в аппарате правитель-
ства. Федеральный чиновник 
называл «Ведомостям» сумму 
137 млрд руб. А уже в следую-
щем году властям понадоби-
лось бы изыскать на регулярную 
индексацию порядка 500 млрд 
руб., учитывая повысившуюся 
базу. «Доиндексация, к сожале-
нию, раздует расходы 2017 года, 
если проиндексировать пенсии 
в целом на 12,9%», — объяснял 
РБК источник в Минфине. «Пре-
дельные расходы бюджета на 
2017 год уже на правительстве 
обсуждались и уже утверждены. 
Это что означает? Это означа-
ет, что какие-то другие расходы 
надо будет порезать. Это невоз-
можно», — рассуждал он.

Иными словами, решение до-
индексировать пенсии в пол-
ном объеме, от которого вла-
сти в итоге отказались, плюс 
индексация пенсий в 2017 году 
с повышенной базы обошлись 
бы бюджету в сумму порядка 
600–630 млрд руб. Альтерна-
тива, на которой остановилось 
правительство, будет стоить по-
рядка 470 млрд руб., следует из 
заявлений Медведева, не говоря 

уже о том, что в этом году лиш-
них денег тратить не придется.

Член комитета Госдумы по 
труду единоросс Андрей Иса-
ев заявил ТАСС, что единовре-
менная выплата пенсионерам в 
размере 5 тыс. руб. равнозначна 
доиндексации пенсий. Но при-
нятое решение обойдется «на-
много дешевле» индексации 
пенсий, подтверждает оценки 
РБК директор Института труда 
и страхования РАНХиГС Алек-
сандр Сафонов.

ЧТО ПОТЕРЯЛИ ПЕНСИОНЕРЫ

Пенсионеры после отказа пра-
вительства от второй индекса-
ции потеряют и стоимость на-
численных пенсионных баллов, 
отмечает Сафонов. Дело в том, 
что в пенсионной формуле, по-
мимо так называемой фикси-
рованной выплаты, индекси-
руется стоимость пенсионных 
баллов. «Для поддержания акту-
альности пенсии в законе пред-
усмотрена индексация вашего 
текущего дохода и еще одно-
временно индексация заработ-
ной платы, за которую вам на-
числили пенсию. Это приводило 
к тому, что пенсии росли выше, 
чем уровень инфляции», — го-
ворит эксперт.

Недостаток единовременной 
выплаты еще и в том, что, судя 
по словам премьер-министра, 
все пенсионеры получат оди-
наковые деньги, вне зависимо-
сти от размера пенсий и от ну-

ждаемости. С этой точки зрения 
решение правительства — поли-
тическое и предвыборное, гово-
рит Сафонов. «Здесь как раз ре-
ализуется предвыборная идея: 
людей, которые получают низ-
кие пенсии, фактически заинте-
ресовать этим проектом. 5 тыс. 
руб. для них — это существен-
ная сумма, и они окажутся в вы-
игрыше. Для тех, кто получает 
высокие пенсии, — это плохое 
решение, их пенсия полностью 
не проиндексируется», — отме-
чает эксперт.

ПРЕДВЫБОРНОЕ РЕШЕНИЕ

«Конечно, мы могли бы подо-
ждать, когда улягутся и поли-
тические страсти, которые в на-
стоящий момент бушуют, есть и 
существенные экономические 
проблемы, которые затрудня-
ют исполнение обязательств и 
на которые можно ссылаться. Но 
я стою на принципиальной по-
зиции: с людьми надо говорить 
честно и не обещать того, что 
мы сегодня исполнить не мо-
жем, но исполнять то, что ранее 
обещали, пусть даже в несколько 
иной форме», — сказал премьер, 
объясняя решение провести ра-
зовую выплату пенсионерам.

Заместитель директора Ин-
ститута мировой экономики 
и международных отношений 
РАН  Евгений Гонтмахер счита-
ет, что власти пере д выборами 
«возлагают слишком большие 
надежды на такие популист-

ские шаги, как единоразовые 
выплаты». «Мне кажется, что 
те, кто занимается выборами в 
администрации [президента], 
слегка преувеличивают угрозу 
для «Единой России», что будет 
слишком низкий результат по 
партийным спискам», — отме-
тил он. Кроме того, это попыт-
ка отреагировать на неудачные 
высказывания премьер-ми-
нистра вроде того, которое он 
сделал в Крыму, когда сказал 
пенсионерам на вопрос об ин-
дексациях пенсий: «Денег нет, 
но вы держитесь».

Сафонов из РАНХиГС гово-
рит, что такое решение — это 
«политическая надежда: элек-
торат оценит это решение, и на 
выборах менее имущие люди 
проголосуют за «Единую Рос-
сию». Дмитрий Медведев  — 
лидер предвыборного списка 
партии.

П о мнению Гонтмахера, ре-
шение о выплатах «существен-
ного влияния никакого на изби-
рательный процесс не окажет», 
а как отреагируют пенсионе-
ры, получив 5 тыс. руб., «ска-
зать трудно». «С одной сторо-
ны, это хорошо, что свалились 
такие деньги. Но может быть 
и ощущение, что недодали на-
много больше и пытаются от нас 
откупиться. Но значение этой 
выплаты преувеличено и в по-
литическом, и в электоральном 
смысле. И решение говорит ско-
рее о неуверенности»,  — рас-
суждает он.   

42,7
млн 

человек
находятся на учете 

в системе Пенсионного 
фонда РФ в 2016 году

270
млрд руб. 
потребуется на индексацию пенсий в 2017 году

137
млрд руб. 

 — понадобилось бы 
на доиндексацию пенсий 

в 2016 году

5,9% 
— на столько будут 
проиндексированы 
пенсии в 2017 году

4%
— на столько были 
проиндексированы 
пенсии в 2016 году

5 
— размер 

единовременной 
выплаты, 

которая в январе 2017 года 
заменит доиндексацию

13 132
руб.

составит среднегодовой 
размер страховой пенсии 

по старости в 2016 году

Более 

200
млрд руб. 
потребуется 
на единовременные 
выплаты пенсионерам 
в январе 2017 года

Пенсии и индексации

Источники: ПФР, Минфин, правительство РФ

тыс. 
руб.

 Окончание. Начало на с. 1 
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ЦБ предложил вложить деньги пенсионеров в стартапы

С пенсией на биржу
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Банк России предлагает разре-
шить негосударственным пен-
сионным фондам вкладывать 
средства клиентов в венчур-
ные проекты. НПФ также смо-
гут совершать сделки РЕПО 
и покупать деривативы. Это 
повысит риски инвестиций 
фондов, но может повысить 
их доходность.

ОБНОВЛЕННЫЕ ПРАВИЛА

Проект положения, устанавливаю-
щего новые требования к инвести-
рованию средств пенсионных на-
коплений, размещен во вторник, 
23 августа, на сайте Банка России. 
Регулятор предлагает разрешить 
негосударственным пенсионным 
фондам (НПФ) с середины июля 
2018 года вкладывать средства 
будущих пенсионеров в компа-
нии, размещающие свои акции 
на бирже. Согласно разъяснени-
ям ЦБ, речь идет о бумагах рос-
сийских акционерных обществ, 
допущенных к торгам в сегмен-
те рынка инноваций и инвести-
ций (РИИ-Прайм). «В этой секции 
должны будут торговаться бума-
ги высокотехнологичных быстро-
растущих компаний», — говорит-
ся в пресс-релизе ЦБ. Вложить в 
венчурные проекты НПФ, соглас-
но проекту, разрешат не более 5% 
от активов.

Запустить торги акциями вен-
чурных компаний планируется 
на Московской бирже. Согласно 
стратегии развития рынка инно-
ваций, принятой фондовой пло-
щадкой в середине 2015 года, к 
торгам в сегменте РИИ-Прайм 
будут допускать компании, ко-
торые соответствуют требовани-
ям для получения второго уровня 
листинга. В частности, их капи-
тализация должна быть не менее 
6 млрд руб., компания должна пу-
бликовать финансовую отчетность 
по МСФО, иметь не менее двух не-
зависимых директоров, а ее free-
float должен быть более 10% от ка-
питала (или рыночная стоимость 
free-float более 1 млрд руб.).

Сейчас на Московской бирже 
в секторе РИИ торгуются бума-
ги 26 венчурных компаний, в том 
числе несколько паевых инвести-
ционных фондов. По данным бир-
жи, объем торгов акциями с начала 
2016 года превысил 45,5 млрд руб., 
облигациями — 81 млрд руб., об-
щая капитализация сектора пре-
вышает 264,7 млрд руб. С начала 
2016 года индекс ММВБ-Иннова-
ции вырос почти на 17%, индекс 
ММВБ за аналогичный период 
продемонстрировал прирост поч-
ти на 13%.

Как сообщили РБК в пресс- 
службе Московской биржи, тор-
ги в сегменте РИИ-Прайм плани-
руется запустить до конца этого 
года.

«Инвестиции в высокотехно-
логичные компании, которые на-
ходятся на стадии Pre-IPO, могут 
принести НПФ дополнительные 
доходы. Если акции крупных 
компаний, которые торгуются 
на бирже, могут вырасти на 10% 
в год, то доходность вложений в 
стартап в несколько раз выше», — 
говорит топ-менеджер крупно-
го НПФ.

Заместитель гендиректора УК 
«КапиталЪ» Алексей Белкин, под 
управлением которого находит-
ся около 70 млрд руб. пенсион-
ных накоплений, говорит, что ис-
пользование пенсионных денег 
для поддержки инновационных 
компаний, выходящих на биржу, 
выглядит логичным и обосно-
ванным. «НПФ могут получить 
дополнительную доходность, 
инвестируя в такие компании, а 
российские стартапы получают 
поддержку российского инвесто-
ра. Это большая проблема для на-
шего рынка инноваций, потому 
что сейчас венчурные компании 
зачастую вынуждены идти за ка-
питалом на западные рынки», — 
пояснил управляющий.

«Эта практика существует во 
всем мире. Зарубежные пенси-
онные фонды вкладывают часть 
средств — приблизительно как 
раз на уровне 5% — в венчурные 
проекты. Россия не должна оста-
ваться в стороне от этой практи-

ки, тем более что государство 
ставит задачу развивать инно-
вационную экономику», — рас-
суждает исполнительный ди-
ректор НПФ «САФМАР» Евгений 
Якушев.

Кроме того, согласно проек-
ту, негосударственным пенсион-
ным фондам позволят через два 
года вкладывать средства в пае-
вые инвестиционные фонды, ин-
вестирующие в недвижимость. По 
мнению регулятора, в отличие от 
ипотечных сертификатов уча-
стия (ИСУ) недвижимость лучше 
соответствует инвестиционному 
профилю НПФ, а инвестицион-
ные фонды имеют более четкое 
и понятное по сравнению с ИСУ 
регулирование. При этом ИСУ 

можно будет сохранить до пога-
шения, если регулятор посчитает 
справедливой оценку недвижи-
мости, которая являлась обеспе-
чением по этому инструменту.

ЗАРАБОТАТЬ НА ПЕНСИЯХ

Участники рынка считают стрем-
ление регулятора ограничить ин-
вестиции пенсионных средств в 
ИСУ правильным, особенно после 
историй с фондами, принадле-
жавшими банкиру Анатолию Мо-
тылеву и выходцу из АФК «Систе-
ма» Евгению Новицкому. В июне 
ЦБ отозвал лицензию у пенсион-
ных фондов и управляющей ком-
пании, входящих в пенсионную 
группу Новицкого, за нарушения 
требований законодательства к 
инвестированию средств пен-
сионных накоплений. Регулятор 
высказал сомнение в надежно-
сти вложений фондов в облига-
ции компаний, связанных с их 
основным акционером. Суммар-

ные активы этих НПФ превышали 
31 млрд руб.

В августе 2015 года ЦБ лишил 
лицензий семь НПФ, которые 
контролировались бывшим вла-
дельцем банка «Глобэкс» Ана-
толием Мотылевым. Претензии 
регулятора также были связа-
ны с качеством активов фон-
дов: пенсионные деньги управ-
ляющие фондами вкладывали 
в низколиквидные облигации 
компаний «Трансгазсервис», 
«Промнефтесервис» и «Строй-
темп», а также в ипотечные сер-
тификаты участия. Единствен-
ным  залоговым обеспечением 
по этим ипотечным сертифика-
там была земля, которую на заем 
банка «Российский кредит» по-

купала аффилированная компа-
ния «Техномарк». В пенсионных 
фондах группы Мотылева было 
50,3 млрд руб. пенсионных на-
коплений, из них, по предва-
рительным оценкам ЦБ, нелик-
видных активов — 35,6 млрд руб. 
Ликвидация фондов Мотылева 
стала крупнейшим страховым 
случаем за всю историю рынка 
негосударственного пенсионно-
го обеспечения.

«У нас также в портфеле НПФ 
есть ИСУ, но мы не стремимся уве-
личить их долю», — говорит глава 
НПФ, входящего в топ-5 крупней-
ших фондов по активам.

Согласно предлагаемым пра-
вилам, НПФ также смогут совер-
шать операции с производными 
финансовыми инструментами и 
привлекать заемные средства или 
размещать их через сделки РЕПО. 
«Планируемые изменения позво-
лят также диверсифицировать 
вложения пенсионных средств 
и снизить риски», — считает ди-

ректор департамента коллектив-
ных инвестиций и доверитель-
ного управления Банка России 
Филипп Габуния. По его мнению, 
это позволит повысить доходность 
пенсионных накоплений, которую 
сейчас частично «съедают» бан-
ковские посредники.

По словам Белкина, возмож-
ность использовать опционы и 
фьючерсы на бирже позволит 
НПФ хеджировать рыночные ри-
ски. «Мы сможем продать фью-
черс на индекс РТС, чтобы за-
щитить деньги пенсионеров от 
резких колебаний рынка», — ска-
зал он. В то же время управляю-
щий не исключил, что некото-
рые фонды будут использовать 
производные финансовые ин-
струменты для спекуляций на 
рынке. «Но, думаю, размер та-
ких операций будет ограничен 
как индивидуальными инвести-
ционными декларациями, так и 
регулятором, потому что ошибка 
управляющего в этом случае мо-
жет стоить довольно дорого его 
клиентам», — считает финансист.

Одновременно инвестиции в 
банковский сектор регулятор на-
мерен ограничить: с 1 июля 2018 
года максимальная доля вложений 
пенсионных накоплений в банки 
должна быть снижена с 40 до 25%. 
Кроме того, вложения в активы 
группы связанных юридических 
лиц не смогут составлять более 
15% от портфеля НПФ. До 1 янва-
ря 2019 года фонды также должны 
избавиться от облигаций, не име-
ющих кредитных рейтингов.

«В перспективе поправки, 
предложенные ЦБ, могут приве-
сти к более высокому инвести-
ционному доходу, поскольку по-
зволяют фондам вкладываться в 
более рискованные активы»,  — 
сказал гендиректор НПФ «Буду-
щее» Николай Сидоров. Вместе 
с тем, по его словам, такие вло-
жения связаны и с потенциально 
большим риском, поэтому кроме 
непосредственно ограничений 
по доле инструментов инвести-
рования существенно повысятся 
и требования к риск-менеджмен-
ту в НПФ. 

Согласно предлагаемым правилам, НПФ также 
смогут совершать операции с производными 
финансовыми инструментами и привлекать 
заемные средства или размещать их через 
сделки РЕПО
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Партии пожаловались на препятствия при размещении билбордов в Москве

Агитация для избранных
 Представитель компании «Руан» 

заявила РБК, что с июля компания 
уступила свои площади другой 
фирме и только по этой причине 
могла прекратить сотрудничество 
с КПРФ, хотя контрактов с ней не 
помнит. Секретарь компании «Вера 
& Олимп» сказала РБК, что ответить 
на вопросы корреспондента может 
только руководитель отдела про-
даж, который в отпуске. Предста-
витель компании «Лайса» попро-
сила прислать вопросы по почте и 
не ответила на них.

Об отказе рекламщиков рас-
сказал и кандидат от партии «Ро-
дина» Евгений Колесов, который 
баллотируется в Кунцевском од-
номандатном округе (№197). Он 
пытался разместить наружную 
рекламу в своем округе и обра-
щался к четырем крупным опера-
торам — «Геме», Gallery, «Вера & 
Олимп» и Russ Outdoor, но все ему 
отказали, уверяет кандидат. Ком-
пания «Гема» в переписке объясни-
ла свой отказ запретом размещать 
рекламу кандидатов от «Родины» 
от мэрии Москвы, подчеркнул 
он, предоставив копию письма от 
оператора. Представитель компа-
нии «Вера & Олимп» во время пе-
реговоров сказал, что необходи-
мо согласовать макет рекламы с 
заместителем мэра Москвы Сер-
гея Собянина Анастасией Раковой 
(копия письма есть у РБК), впо-
следствии также отказав в разме-
щении. Остальные операторы объ-
яснили отказ в «наружке» «Родине» 
нехваткой мест, добавил Колесов. 
Получить комментарии компаний 
«Вера & Олимп» и «Гема» во втор-
ник вечером РБК не удалось.

Пресс-секретарь мэра Москвы 
Гульнара Пенькова не ответила на 
вопрос РБК о том, давали ли мо-
сковские власти указания операто-
рам рекламы.

Партия «Яблоко» только ведет 
переговоры о размещении наруж-
ной рекламы в Москве, расска-
зал РБК пресс-секретарь основа-
теля партии Григория Явлинского 
Игорь Яковлев. «Договариваться по-
лучается с небольшими фирмами, 
имеющими небольшое количество 
рекламных площадей»,  — отме-
тил Яковлев, добав   ив, что крупные 
подрядчики отказываются иметь с 
«Яблоком» дело. Компании, по сло-
вам Яковлева, объясняют отказ за-
нятостью или фразой «ну вы же по-
нимаете...», названия компаний он 
не уточнил. Благодаря небольшим 
фирмам у партии будет «наруж-
ка» в Москве, но ее будет немного, 
добавил пресс-секретарь, отказав-
шись назвать более точные цифры. 
Он напомнил, что и в предыдущие 
кампании это был самый проблем-
ный вид агитации, так как часто 
владельцы рекламных площадей 
тесно связаны с региональными 
властями.

«Справедливая Россия» пока 
не приступала к наружной рекла-
ме в Москве, говорит руководи-
тель предвыборного штаба депу-

тат Госдумы Александр Бурков.  «Но 
в других регионах, например в Ле-
нинградской, Свердловской и Бел-
городской областях, говорят, что мы 
опоздали и все площади сданы, или 
срезают нашу рекламу», — жалует-
ся Бурков.

ПАРНАС, если позволят средства, 
возможно, заключит контракты на 
наружную рекламу, однако пока ру-
ководство партии этого не делало, 
говорит заместитель председате-
ля партии Константин Мерзликин. 
«Один билборд — это сотни тысяч 
рублей, если брать на месяц и в хо-
рошем месте, это очень дорогое 
удовольствие», — подчеркнул поли-
тик. Пока партия установила агита-
ционные кубы и раздает листовки 
при помощи волонтеров, ежеднев-
но в Москве стоит по десять кубов. 
По словам Мерзликина, ПАРНАС не 
сталкивалась с противодействием 
ходу кампании со стороны властей 
в столице, хотя во многих регионах 
«не дают согласовать пикеты». Об-
щий бюджет на агитацию — десятки 
миллионов рублей, отметил Мерз-
ликин, затруднившись назвать бо-
лее точную сумму.

У КОГО НЕТ ПРОБЛЕМ

Нет проблем с наружной рекла-
мой у «Единой России». У партии 
власти будет наружная агитация с 
изображением Медведева, с цита-
тами Путина, а также с лозунгами 
единороссов из их предвыборной 

программы, рассказывали ранее 
РБК в партии. Помимо билбордов 
единороссы готовят еще телевизи-
онные ролики. В некоторых из них 
прозвучат высказывания Путина, а 
в некоторых будут участвовать кан-
дидаты от «Единой России», кото-

рые поагитируют за партию, расска-
зывает единоросс.

Активно использует наружную 
рекламу ЛДПР — еще до начала ак-
тивной предвыборной кампании 
партия развесила в регионах допол-
нительные билборды со своим лого-
типом. Всего сейчас у ЛДПР висят 
порядка 3,5 тыс. баннеров по стра-
не, сказал РБК собеседник в партии. 
По его словам, на всю наружную 
рекламу было потрачено около 50 
млн руб. В эту кампанию ЛДПР ста-
ла больше использовать наглядную 
агитацию на транспорте (электрич-
ках, маршрутках, в аэропортах)  — 
на нее было затрачено около 20% от 
всех расходов на наглядную агита-
цию из избирательного фонда, ска-
зал РБК депутат Михаил Дегтярев. 
По его словам, это один из самых 
эффективных и недорогих видов 
агитации и, кроме того, в этом году 
снизились административные ба-
рьеры для ее размещения. Канди-
даты ЛДПР используют также в ходе 
кампании агитмаршрутки, а в нача-
ле августа из Москвы в регионы от-
правилась автоколонна, состоящая 
из фуры и двух автобусов. Как пояс-
нил Дегтярев, ближе к выборам для 
экономии средств избирательного 

фонда ЛДПР предпочла пустить ав-
тобусы вместо традиционного для 
партии агитпоезда, который кур-
сировал по регионам с начала года.

Много наружной рекламы у Пар-
тии роста, рассказала РБК замести-
тель председателя партии Татьяна 
Марченко. В агитации будут ис-
пользованы лозунги «Рост будет», 
«Россия — территория роста». Упор 
партия сделает на Москву, Подмо-
сковье, Петербург и города-мил-
лионники. Проблем с размещени-
ем наружной рекламы у партии не 
возникло, так как с компаниями 
договорились заранее, как только 
решено было участвовать в выбо-
рах, отметила Марченко. Партия 
уже разместила в столице десять 
билбордов и 40 ситибордов. Также 
Партия роста делает агитационные 
граффити на асфальте, в 79 регио-
нов отправлены квадратные тра-
фареты со стрелкой и фразой «Рост 
будет». Полностью под граффити 
в поддержку партии отдана стена 
здания на Никитском бульваре. По 
словам Марченко, в общей сложно-
сти на наружную рекламу в Москве 
партия потратила около 12 млн руб.

САМОКАТЫ  
И СТИХИЙНАЯ РАСКЛЕЙКА

Помимо билбордов партии за-
действовали другие способы аги-
тировать прохожих. Партия роста 
запустила волонтеров на бренди-
рованных самокатах, которые в 
футболках с партийной символи-
кой ездят по столице и раздают 
агитматериалы. Всего в Москве 
сотня таких волонтеров. Также по 
столице ездят 500 легковых авто-
мобилей с крупными наклейками 
«Рост будет», говорит Марченко.

Коммунисты собираются вы-
пустить 20-миллионным тиражом 
свою предвыборную программу 
«Десять шагов к достойной жиз-

ни», рассказал РБК один из руко-
водителей предвыборного штаба 
КПРФ, депутат Госдумы Дмитрий 
Новиков. «Справедливая Россия» 
намерена распространить 25 млн 
своих газет при помощи 3 тыс. аги-
таторов, говорит Бурков.

«Родина» в случае отказов в 
билбордах в Москве собирается 
заняться «стихийной расклейкой 
на фасадах домов», рассказал РБК 
политтехнолог «Родины» Влади-
мир Кудашов.

«Яблоко» собирается исполь-
зовать все способы агитации: де-
баты, волонтеров, буклеты, в том 
числе покупать платные эфиры на 
«Дожде» и «Эхе Москвы», говорит 
Яковлев. Кроме того, партия стара-
ется уделить много внимания ре-
кламе в соцсетях, мобильных при-
ложениях и контекстной рекламе.

ПАРНАС также основной упор 
в агитации сделает на интернет, 
так как считает интернет-рекла-
му наиболее эффективной для 
своей аудитории, чем дорогосто-
ящую «наружку», рассказал Мерз-
ликин. ПАРНАС сделает упор на 
продвижение видеороликов че-
рез Facebook и Youtube, а также 
баннерную рекламу через Google.

Власти всегда старались исполь-
зовать формальные возможности, 
чтобы ограничить наружную ре-
кламу у конкурентов, потому что 
она дает другим партиями шанс 
заниматься политической про-
пагандой, отмечает председатель 
совета директоров «Никколо М» 
Игорь Минтусов. «К сожалению, та-
кова природа любой власти при от-
сутствии гражданского общества, 
которое бы ее контролировало, и 
системы независимых судов», — 
пояснил он. Если рекламные опе-
раторы действительно согласовы-
вают макеты агитации партий с 
московской мэрией, это наруше-
ние закона, подчеркнул эксперт.  

Нет проблем с наружной рекламой у «Единой 
России». У партии власти будет наружная 
агитация с изображением Медведева, 
с цитатами Путина, а также с лозунгами 
единороссов из их предвыборной программы

ВЫБОРЫ-2016

В сложной ситуации с размещением предвыборной рекламы оказались не только партии, но и ЦИК, которому ограничили бюджет на агитацию 
избирателей
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Мнение о системе образования

ТАГИР АУШЕВ,
проректор по научной работе и стратегическому развитию МФТИ

Чего ждут российские университеты от нового министра

Именно политика Дмитрия 
Ливанова и его предшественни-
ков заложила основы для раз-
вития современной универси-
тетской науки в России.

Нас, как и коллег из других уни-
верситетов, просят дать прогно-
зы в связи с назначением нового 
министра образования и науки, 
однако для прогнозов пока про-
сто нет оснований. Чем, пожалуй, 
можно без стеснения поделиться 
в этот момент, так это надеждами 
и ожиданиями от того, как поли-
тика нового министра будет соот-
несена с политикой предшествен-
ников, в том числе и Дмитрия 
Ливанова. Ведь каким бы проти-
воречивым ни было отношение к 
министрам образования, был на-
чат ряд важных для российского 
образования процессов. И сегод-
ня вузам (особенно так называ-
емым ведущим университетам) 
хотелось бы надеяться, что эти 
процессы не остановятся.

СВЯЗЬ С НАУКОЙ

Традиционно в России универси-
тетское образование было отде-
лено от науки. Центром управле-
ния наукой, центром ее развития 
всегда была РАН, а центром об-
разования — университеты. Так 
было повсеместно, кроме редких 
исключений, одним из которых, 
кстати, с самого момента своего 
основания был московский Физ-
тех. Мудрый Петр Леонидович 
Капица был искренне убежден, 
что нельзя обучать людей там, 
где не делается реальной науки, 
и потому создал так называемую 
систему Физтеха, практикуемую 
в разных формах во всем мире. 
В этой системе ребята с третьего 
курса занимаются реальной науч-
ной работой на так называемых 
базовых кафедрах — в реальных 
лабораториях под руководством 
ведущих ученых. В первую оче-
редь такими базовыми кафедра-
ми были и остаются институты 
РАН.

Но так устроено не везде. Есть 
вузы, почти оторванные от ре-
альной науки. В них занятия ве-
дут преподаватели, много лет 
не практиковавшие то, что пре-
подают. Причем есть даже вузы, 
где таких преподавателей боль-
шинство. Отсюда проистекает 
множество проблем. Например, 
стремительное нарастание раз-
рыва между тем, чему учат сту-
дентов, и тем, чего от них тре-
бует реальная жизнь. Например, 
массовая работа не по специ-
альности. Представление о том, 

что «диплом ничего не значит», 
«закончил университет — вот те-
перь иди, учись в полях». В мире 
принято, что университеты это 
храмы знаний, причем знаний 
реальных, передовых. Многие 
российские вузы — это кладбища 
знаний, устаревших и никому не 
нужных.

Именно с этой проблемой бо-
рется вузовская реформа по-
следних лет. Она взяла курс на 
стремительноe насыщение уни-
верситетов реальной наукой. Это 
создание и финансирование ла-
бораторий, приглашение в них 
крупных ученых, в том числе из-
за рубежа, закупка современно-
го оборудования. В такой системе 
научные коллективы постоянно 

получают свежую кровь — студен-
тов, а образовательный процесс 
соприкасается с реальной наукой 
и становится практикоориенти-
рованным. Такое слияние жиз-
ненно необходимо и для образо-
вания и для науки.

На уровне страны такое слия-
ние начал еще Андрей Фурсенко, 
предшественник Ливанова на по-
сту министра, а ныне помощник 
российского президента. В числе 
глобальных процессов, запущен-
ных Фурсенко, была важнейшая 
для университетов программа 
развития  — национальные ис-
следовательские университе-
ты, — в рамках которой вузам на 
конкурсной основе присваивал-
ся особый статус и выделялось со-
лидное финансирование. При Ли-
ванове случилась еще одна веха в 
прорывном развитии универси-
тетов — «Проект 5-100», иници-
ированный указом президента, 
вобравший в себя лучшие ми-
ровые практики и давший еще 
один колоссальный импульс рос-
сийским университетам. У про-
граммы много критиков, но есть 
неоспоримый факт: наконец-то 
ведущие российские вузы (поми-
мо МГУ и СПбГУ) стали попадать в 
международные рейтинги, а зна-
чит играть на общем поле, дока-
зывать свою глобальную конку-
рентоспособность. Помню, как 

мы с удивлением обнаружили, 
что в глобальных рейтингах по 
некоторым параметрам стоим на 
одном уровне с лозаннской поли-
технической школой, а в чем-то, 
например, обгоняем знамени-
тую Сорбонну или входим в одну 
двадцатку с Гарвардом.

ОТКРЫТОСТЬ МИРУ

Упомянутый «Проект 5-100» ста-
вит университетам-участникам 
задачу к 2020 году войти в топ-100 
международных университет-
ских рейтингов. В качестве целе-
вых рейтингов выбраны два бри-
танских — Times Higher Education 
и QS, а также шанхайский ARWU. 
У программы много противников, 

и один из главных их аргументов 
такой: у России свой путь, так за-
чем нам эти международные рей-
тинги, давайте лучше ориентиро-
ваться на свои.

Национальные рейтинги — не-
обходимый элемент оценки соб-
ственного образования для лю-
бой развитой страны. Однако 
смелость инициаторов «Проекта 
5-100» ровно в том и заключает-
ся, что сравнивать себя с миром 
нам обычно довольно неудобно: 
мы то и дело оказываемся в от-
стающих. При этом мы любим 
(и умеем!) быть лидерами. Что-
бы избежать диссонанса, можно 
пойти двумя путями. Первый, по-
проще, — замкнуться в себе и все 
отрицать. И второй, посложнее, — 
принять вызов, открыться миру 
и начать меняться. Пересмотреть 
миссию университетов, запустить 
трансформацию.

Зачем нам именно второй? 
Затем, что мы хотим сильную, 
конкурентоспособную и неза-
висимую экономику, а она не-
возможна без современного об-
разования. Ну, а образование в 
современном мире обязано быть 
интернациональным. Во-первых, 
потому, что, как уже было сказа-
но выше, образование зиждется 
на науке, а наука международ-
на по своей природе: едва ли вы 
сегодня найдете серьезное на-

учное исследование, в котором 
не поучаствовали бы ученые из 
нескольких стран. А во-вторых, 
академическая мобильность  — 
это, пожалуй, лучшее, что при-
думано в современных универ-
ситетах. Мы жалуемся на то, что 
наши студенты уезжают за грани-
цу; но студенты уезжают из всех 
стран, это нормальный процесс. 
Вопрос в том, приезжают ли к нам 
другие студенты, происходит ли 
обмен или это дорога с односто-
ронним движением. Движение 
сейчас становится двусторон-
ним — иностранцев в российские 
вузы приезжает с каждым годом 
все больше. Но они должны пони-
мать, как оценивается вуз относи-
тельно Оксфорда или KAIST, сто-
ит ли он денег, которые просит. 
Их волнуют вопросы «интерфей-
са» — есть ли для них программы 
на английском языке, будет ли 
кому о них позаботиться, смогут 
ли они по результатам защитить 
диссертацию, которая будет коти-
роваться во всем мире.

ОЗДОРОВЛЕНИЕ СИСТЕМЫ

Самый сложный и больной во-
прос российской образователь-
ной системы — это ряд мер, вве-
денных Ливановым в отношении 
высшей школы, который касался, 
как бы сейчас сказали, оздоров-
ления системы, то есть очистки 
ее от неэффективных элементов. 
Это примерно та же политика, 
что уже несколько лет проводит 
Центробанк с банковской систе-
мой страны, — всегда непопуляр-
ная, но чаще всего необходимая. 
Ливанову обычно припоминают 
зачистки в системе университе-
тов: первый в истории страны 
мониторинг эффективности выс-
ших учебных заведений, по его 
результатам лишение лицензий 
нескольких сотен вузов и филиа-
лов, не подтвердивших должного 
уровня качества образования. То 
же самое, только в другой форме, 
начало происходить и в вузовской 
науке.

Дело в том, что с 1990-х годов 
и по самое начало 2010-х россий-
ская наука вообще в силу внешних 
обстоятельств чувствовала себя 
не лучшим образом, и это, увы, 
не субъективное мнение, а объек-
тивные данные. Падали цитируе-
мость, количество занятых кадров, 
объем финансирования. Начиная 
с 2013 года случился перелом и 
по всем этим показателям наука 
стала набирать обороты (данные 
Минобрнауки). Для обывателя это 
могло пройти незамеченным, но 
люди внутри знают, что произо-

Мы хотим сильную, 
конкурентоспособную 
и независимую экономику, 
а она невозможна без 
современного образования

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

шло это отчасти благодаря ставке 
государства на университетскую 
науку. Помимо того что оно нача-
ло вкладываться в развитие лабо-
раторий и научных коллективов 
в университетах, оно стало вне-
дрять и механизмы отслеживания 
эффективности.

Развития нет там, где нет отбо-
ра по качеству и устранения сла-
бых звеньев, и такой отбор, как из-
вестно, может быть естественным 
и искусственным. Естественный — 
это рыночная конкуренция, и по-
степенно она приходит в россий-
скую науку. Но времени прошло 
не так много, и нужно признать: 
мы пока не привыкли играть по 
рыночным правилам. Советская 
наука жила по законам госплана, 
где государство раздавало заказы 
на разработки согласно профилю 
научного института, а не качеству 
и эффективности его работы. Бо-
роться за получение заказов че-
рез повышение качества работы 
не было никакого смысла. Любо-
пытно, что на определенном этапе 
конкуренция все-таки существо-
вала — правда, на макроуровне, и 
речь, конечно, идет о послевоен-
ном времени. То есть пока ученые 
СССР в едином порыве конкури-
ровали с другими странами мира 
(вспомним космическую и ядер-
ную гонку в 1950–1970-х), нау-
ка даже в тоталитарных условиях 
все равно цвела: мы сегодня с но-
стальгией вспоминаем послевоен-
ный подъем атомной энергетики, 
космонавтики, авиастроения, вы-
числительной техники. Но стои-
ло фактору международной кон-
куренции исчезнуть — и госплан 
закономерно перестал работать на 
качество: наука начала стагниро-
вать и делала это вплоть до начала 
нового века.

Сегодня науку приучают (а чаще 
даже принуждают) жить в услови-
ях свободного рынка, и дается ей 
это нелегко. Те, кто уже перестро-
ился, работают отчасти как биз-
нес: частично продолжая жить на 
базовое финансирование, начина-
ют бороться за клиентов (то есть 
за гранты и проекты), учатся ра-
ботать быстрее и эффективнее. Но 
таких научных коллективов пока 
не большинство. Больше все еще 
тех, кто не готов вступать в ры-
ночную fair play. Для нас это, на-
пример, неэффективные лабора-
тории, которые мы закрываем при 
недостижении оговоренных пока-
зателей. И как бы ни было больно 
об этом говорить, такие элементы 
действительно должны быть лик-
видированы.

Вся наша огромная система об-
разования и науки требует реформ 
и изменений, а их на самом деле 
не любит никто — людям проще 
жить так, как они привыкли. Но 
ценность реформ со временем ста-
нет очевидной. Важная вещь, ко-
торую мы наблюдаем уже второй 
десяток лет, это преемственность 
в сфере управления образованием. 
Мы искренне уповаем на продол-
жение взятого курса, надеемся, что 
новый министр будет продолжать 
выбранную государственную по-
литику и поможет российской выс-
шей школе продолжать движение в 
сторону связи с реальной наукой.

«Самый сложный и больной вопрос российской 
образовательной системы — это ряд мер, 
введенных Ливановым в отношении высшей 
школы, который касался, как бы сейчас сказали, 
оздоровления системы, то есть очистки ее от 
неэффективных элементов»
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Число выданных россиянам кредитов начало расти впервые с начала кризиса

Спрос на долг
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ, 
МАРИНА БОЖКО, 
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ

Снижение кредитных ставок 
и стабилизация российской 
валюты вызвали оживление 
на рынке потребительского 
кредитования. В июле объем 
выданных банками ссуд физ-
лицам показал максимальный 
прирост с начала года.

СТАВКИ НИЖЕ — 
КРЕДИТОВ БОЛЬШЕ

После долгого спада на рынке по-
требительского кредитования на-
метились признаки оживления, 
констатируют крупные участники 
российского банковского рын-
ка. «Портфель потребительских 
кредитов Сбербанка прекратил 
падение и постепенно переходит 
к росту. На 1 августа объем выдан-
ных банком кредитов составил 
1,38 трлн руб.», — заявила во втор-
ник, 23 августа, директор департа-
мента розничных нетранзакцион-
ных продуктов Сбербанка Наталья 
Алымова.

В Сбербанке уточнили, что за 
первые семь месяцев 2016 года 
было выдано потребительских 
кредитов на общую сумму свы-
ше 420 млрд руб., что более чем в 
1,5 раза превышает выдачи аналоги 
чного периода 2015 года. Рост объе-
мов кредитования в банке связыва-
ют со снижением ставок по креди-
там. В мае Сбербанк снизил ставки 
по потребкредитам на 1,1–4,1 п.п., 
а в июле запустил специальные ак-
ции для клиентов. В результате, по 
словам Алымовой, число заявок от 
заемщиков выросло на 15%, а сред-
немесячные объемы выдачи кре-
дитов выросли до 70 млрд руб.

Стабилизацию рынка потреби-
тельских кредитов видят и дру-
гие крупнейшие участники рын-
ка розницы. «Со второй половины 
2015 года мы восстановили объем 
продаж на уровне лучших резуль-
татов 2013–2014 годов и пока за-
метных ограничений со стороны 
рынка не испытываем», — расска-
зал РБК вице-президент, руково-
дитель департамента розничных 
продуктов, электронного бизнеса 
и CRM банка ВТБ Иван Пятков.

В другом входящем в группу 
ВТБ банке — ВТБ24 — отмечают, 
что в июле 2016 года эта «дочка» 
выдала в 1,7 раза больше креди-
тов, чем в июле 2015 года. Порт-
фель кредитов физлиц ВТБ24 по 
состоянию на 31 июля 2016 года 
составил 1,63 трлн руб. «Драйверы 
роста — кредиты наличными», — 
говорит представитель банка. В 
июле ВТБ24 выдал кредитов на-
личными на общую сумму 27 млрд 
руб. (в июле 2015 года — 13,3 млрд 
руб.). В банке также отмечают рост 
интереса граждан к рефинанси-
рованию кредитов сторонних ор-
ганизаций. В июле ВТБ24 рефи-
нансировал 2,6 тыс. кредитов на 

1,2 млрд руб., что больше, чем за 
весь первый квартал 2016 года.

В Альфа-банке  также говорят, 
что рынок POS-кредитования на-
чал восстанавливаться после спа-
да последних двух лет. «Также 
мы ожидаем сезонное оживле-
ние рынка», — сказал начальник 
управления развития бизнеса мас-
сового сегмента кредитной орга-
низации Алексей Яблоков. Он от-
метил, что, по данным рейтинга 
Frank Research Group, доля банка 
на рынке потребкредитования со-
ставляет 14,84%. «Мы планируем 
сохранить свою долю рынка», — 
добавил банкир.

ПРОСРОЧКА РАСТЕТ

Рынок восстанавливается на 
фоне сохранения объемов про-
срочки, отмечают эксперты. 
Российские банки в июле стол-
кнулись с рекордным объемом 
просроченной задолженности 
по потребительским кредитам, 
сообщает Bloomberg, ссылаясь на 
американскую систему оценки 
кредитоспособности FICO. Ин-
декс FICO, рассчитываемый на 
основе данных Национального 
бюро кредитных историй (НБКИ) 
по объему потребкредитов, про-
сроченных более чем на 60 дней, 
второй год подряд составляет 
16%. В июле он был максималь-
ным с момента учреждения ин-
декса в 2007 году.

Данный показатель фиксирует 
«новую нормальность» в секторе, 
считает директор FICO в России и 
СНГ Евгений Штеманетян. «Такая 
«новая нормальность» отражает 
эволюцию российского кредит-
ного рынка, поскольку кредиторы 
перешли от выдачи обеспеченных 
кредитов к кредитным картам и 
другим продуктам, продажа кото-
рых несет более высокие риски», — 
пояснил он Bloomberg.

Вместе с тем, по данным Наци-
онального рейтингового агентства 
(НРА), на начало июля динамика 
просроченной задолженности в 
сегменте потребительского кре-

дитования носила разнонаправ-
ленный характер: просрочка по 
кредитным картам снизилась, по 
ипотеке осталась без изменений 
относительно начала года, а по 
автокредитам и потребительским 
кредитам выросла, но незначи-
тельно. «В целом по сегменту мы 
наблюдаем стабилизацию ситуа-
ции с просрочкой, по всему сег-
менту она уже не превышает 11%. 
За последний год банки практи-
чески свернули «кредитование 
улицы», активно избавлялись от 
проблемных активов и чистили 
балансы, поэтому в краткосроч-
ной перспективе мы не ожидаем 
серьезного роста просроченной 
задолженности, а на будущий год 
при отсутствии внешних шоков 
ожидаем начала тренда на посту-

пательное снижение просрочки в 
секторе потребительского креди-
тования», — сказала РБК директор 
департамента финансовых рей-
тингов НРА Карина Артемьева.

ЗАРАБОТАТЬ НА КРИЗИСЕ

Восстановление объемов рознич-
ного кредитования уже сказыва-
ется на финансовых результатах 
розничных банков. По данным 
отчетности по РСБУ на 1 августа 
2016 года, большинство участни-
ков рынка показали значительное 
улучшение результатов. В лидерах 
ВТБ24, который получил за семь 
месяцев 2016 года чистую прибыль 
в размере 18,29 млрд руб. против 
убытка в 12,14 млрд руб. за анало-
гичный период 2015 года. Тинько-
фф Банк в пять раз увеличил при-
быль, заработав в январе—июле 
2016 года 3,83 млрд руб. «Мы на-
блюдаем постепенное восстанов-
ление спроса на потребительские 
кредиты начиная с осени прошло-
го год», — говорит представитель 
Тинькофф Банка.

По состоянию на 1 августа 
2016 года чистый портфель потреб-
кредитов Тинькофф Банка соста-
вил 91 млрд руб., что на 25% больше 
результатов аналогичного перио-
да прошлого года. За июль чистый 
портфель прибавил 2 млрд руб.

В Хоум Кредит Банке по ито-
гам семи месяцев 2016 года чи-
стая прибыль составила 1,6 млрд 
руб. против 10,2 млрд руб. убытка 
за аналогичный период прошло-
го года. «Благодаря некоторому 
восстановлению потребительско-
го спроса на фоне замедления 
инфляции и стабилизации дина-
мики реальных доходов мы отме-
чаем рост выдач по сравнению с 
прошлым годом»,  — рассказала 
начальник управления стратеги-

ческих коммуникаций «Хоум Кре-
дита» Ирэн Шкаровская.

В Почта Банке связывают рост 
объемов потребительского креди-
тования с развитием сети клиент-
ских центров в почтовых отделе-
ниях (с начала года банк открыл 
более 1000 точек присутствия в 
60 регионах России), а также сни-
жением ключевой ставки ЦБ. На-
чальник центра развития кредит-
ных продуктов ОТП Банка Роман 
Лобусев отмечает, что увеличению 
спроса на потребительские креди-
ты способствует фактор сезонно-
сти: во втором квартале меньшее 
количество праздничных дней, 
чем в первом. По данным банка, 
в июне—июле портфель показал 
прирост, достигнув на 1 августа 
17,4 млрд руб.

«В июле объем выданных кре-
дитов в группе Бинбанка увели-
чился на 26% по отношению к 
июню, что является абсолютным 
максимальным значением по ме-
сячной динамике в 2016 году», — 
рассказал аналитик управления 
кредитных продуктов Бинбанка 
Вячеслав Пантелеев. Он связыва-
ет рост объемов потребкредито-
вания не только со снизившимися 
ставками, но и со снижением ранее 
накопленной долговой нагрузки 
населения. «У граждан вновь по-
явилась возможность оформлять 
новые кредиты, тем более что у 
населения накопился отложенный 
спрос», — говорит он.

С ним согласен управляющий 
партнер НАФИ Павел Самиев, ко-
торый отмечает, что после отно-
сительной стабилизации рубля у 
граждан появилась уверенность, 
что импортные товары не будут 
стремительно дорожать. «Вместе 
с тем все опасаются новой деваль-
вации рубля, поэтому спешат вос-
пользоваться выгодными ставка-
ми и купить технику или мебель в 
кредит», — пояснил он.

НЕСТАБИЛЬНЫЙ ПРИРОСТ

Прогнозы экспертов относительно 
дальнейшего роста рынка потреб-
кредитования не очень оптими-
стичны: большинство банкиров 
считают, что говорить о стабили-
зации банковской розницы еще 
рано. «В течение второго квартала 
2016 года мы видим постепенное 
увеличение спроса на потреби-
тельские кредиты на рынке, но 
этого еще пока недостаточно для 
восстановления — рынок по-преж-
нему сокращается»,  — отмечает 
Наталья Алымова. Ее слова под-
тверждает статистика ЦБ. Хотя в  
июле, по данным Банка России, 
объем выданных банками граж-
данам кредитов вырос на 0,4% 
и составил 10,6 трлн руб. (такой 
рост на рынке потребительского 
кредитования наблюдается впер-
вые с начала кризиса), с начала 
года объем розничного портфеля 
сократился на 0,6%. Как отмечает-
ся в обзоре ЦБ, в первую очередь 

«В течение второго квартала 2016 года 
мы видим постепенное увеличение спроса 
на потребительские кредиты на рынке, но этого 
еще пока недостаточно для восстановления — 
рынок по-прежнему сокращается»

Вместе с оживлением рынка потребительских кредитов растет и объем просроченной задолженности
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Власти Петербурга 
просят денег 
на строительство 
«Зенит Арены» с. 10

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

ИНФОГРАФИКА

Источник: ЦБ РФ, Национальное бюро кредитных историй

Как меняется объем кредитов, выданных физлицам

 Объем кредитов, трлн руб.      Доля валютных кредитов, %

Как в первой половине 2016 года изменилась доля 
просроченной задолженности по потребительским 
кредитам, %

 1 января 2016      1 июля 2016

3 3

2 2

1 1

01.08.2015

Кредиты на 
покупку потреби-
тельских товаров

Кредитные 
карты

Автокредиты Ипотека

01.10.2015 01.12.2015 01.02.2016 01.04.2016 01.06.2016 01.08.2016

10,74

10,77 10,76

10,71

10,67 10,68

10,62

17,4 18,3 18,2

8,3

15,3

9,7

4,0 4,1

10,60

10,55 10,55
10,57 10,57

10,62

2,0

2,7

2,5

это происходило за счет сокраще-
ния наиболее рискового сегмента 
розничного кредитного портфе-
ля — необеспеченного потреби-
тельского кредитования.

В июне 2016 года объем необе-
спеченных потребительских ссуд, 
по данным регулятора, сократился 
на 0,2%. Июльских данных ЦБ пока 
не раскрыл.

«На наш взгляд, можно говорить 
о ситуации стабилизации в роз-
ничном кредитовании, в том чис-
ле в необеспеченном его сегменте, 
однако не о новом цикле роста», — 
считает руководитель группы бан-
ковских рейтингов АКРА Кирилл 
Лукашук. Он говорит, что  стаби-
лизация связана с прекращением 

роста закредитованности населе-
ния, снижением инфляции и по-
явлением осторожного аппетита 
к риску в этом сегменте у отдель-
ных игроков. «Вместе с тем пози-
тивной динамики макроэкономи-
ческих факторов, которая могла бы 
обусловить устойчивое изменение 
тренда в необеспеченном креди-
товании, пока не наблюдается», — 
констатирует эксперт.

В «Хоум Кредите» признают, что 
рынок в целом пока не в полной 
мере вернулся к докризисным объ-
емам. «Но возможности для даль-
нейшего роста есть. Хотя, конечно, 
такого кредитного бума, который 
мы наблюдали в 2012–2013 годах, 
мы не ожидаем ни в этом, ни в сле-

дующем году», — сказал предста-
витель банка. По прогнозам Пан-
телеева из Бинбанка, во втором 
полугодии 2016 года объем потре-
бительских кредитов (кредиты 
наличными, лимиты по картам, 
POS-кредиты) может увеличить-
ся на 3–4%.

«Мы видим, что ряд игроков, 
используя разные тактики, воз-
вращаются к активным темпам 
выдач кредитов. С учетом это-
го можно прогнозировать с вы-
сокой долей вероятности, что до 
конца этого года (впервые с нача-
ла 2015 года) тренд падения порт-
феля нецелевых кредитов будет 
переломлен и мы увидим его ста-
билизацию или даже небольшой 

рост», — считает Роман Лобусев. 
В Тинькофф Банке рассчитывают, 
что объем портфеля потребкреди-
тов банка до конца года может вы-
расти еще на 15–20%.

Банки недавно начали креди-
товать физлиц, отреагировав на 
спрос населения, а также ощутив 
необходимость сохранять долю 
рынка. В то же время мы не видим 
экономических улучшений ситу-
ации, роста экономики, зарплат. 
Выходит, что население залазит 
в долг, чтобы решить текущие во-
просы. Это может стать причиной 
накопления проблем в будущем 
в банковском секторе», — сказал 
аналитик Райффайзенбанка Де-
нис Порывай. 

«В целом по сегменту мы наблюдаем 
стабилизацию ситуации с просрочкой, 
по всему сегменту она уже не превышает 11%. 
За последний год банки практически свернули 
«кредитование улицы», активно избавлялись 
от проблемных активов»
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На модернизацию стадиона к Евро-2020 потребуются дополнительно миллиарды рублей

«Зенит Арена» подорожает  
по требованию УЕФА
ОЛЬГА НАДЫКТО,  
НАТАЛЬЯ ДЕРБЫШЕВА

Для модернизации «Зенит 
Арены» к чемпионату Евро-
пы по футболу в 2020 году 
придется дополнительно по-
тратить миллиарды рублей, 
заявили власти Петербурга. 
Требования УЕФА жестче 
требований ФИФА, оценива-
ющей подготовку к чемпио-
нату мира.

Адаптация стадиона «Зенит 
Арена» в Санкт-Петербурге к 
требованиям УЕФА при прове-
дении матчей чемпионата Евро-
пы по футболу в 2020 году при-
ведет к миллиардным тратам, 
заявил председатель комитета 
по строительству Санкт-Петер-
бурга Сергей Морозов, сообщает 
«Р-Спорт». По его словам, нормы 
Союза европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА) гораздо же-
стче норм Международной феде-
рации футбола (ФИФА), которая 
следит за подготовкой стадиона 
к чемпионату мира в 2018 году.

«Мы знаем, что чемпионат 
Европы в 2020 году также прой-
дет в Петербурге, адаптацию 
стадиона под требования УЕФА 
придется производить. Это зна-
чительная сумма средств — речь 
идет о миллиардах рублей, ко-
торые придется дополнительно 
потратить под адаптацию, мо-
дернизацию стадиона», — ска-
зал Морозов.

Матчи чемпионата Евро-
пы по футболу в 2020 году бу-
дут проводиться в 13 европей-
ских городах, в том числе в 
Санкт-Петербурге. Перед этим 
«Зенит Арена» планирует при-
нять матчи чемпионата мира-
2018. Строительство стадиона 
ведется с 2006 года. За это вре-

мя стоимость стадиона возросла 
с 6,9 млрд почти до 40 млрд руб.  

«Зенит Арена» является дол-
гостроем, стоимость которого 
достигла почти 40 млрд руб., 
поэтому реконструкция стади-
она под новые стандарты мо-
жет обойтись в большую сумму, 
признает исполнительный ди-

ректор Heads Consulting Ники-
та Куликов. По его словам, это 
может быть перепроектирова-
ние выходов, трибун, а также та-
ких технологических вещей, как 
подсветка.

Большинство стандартов 
ФИФА и УЕФА совпадают, так 
как ФИФА диктует требования к 

футбольным стадионам и прове-
дению чемпионатов мира, заме-
чает руководитель практики по 
разрешению спортивных спо-
ров BMS Law Firm Тенгиз Джиш-
кариани: именно у ФИФА самые 
жесткие требования к безопас-
ности и техническому оснаще-
нию арен. Затраты, на которые 

ссылаются власти Санкт-Петер-
бурга, ничем не обоснованы, 
уверен эксперт.

Более того, в России действуют 
стандарты Российского футболь-
ного союза (РФС) от 2009 года, где 
есть глава о том, что строящие-
ся стадионы уже при проектиро-
вании должны соответствовать 

Правительство освободило компанию от необходимости строить ТЭЦ в Курске

«Квадра» обменяет обязательства на штраф
НАТАЛЬЯ ДЕРБЫШЕВА

Премьер Дмитрий Медведев 
исключил Курскую ТЭЦ-1 из пе-
речня объектов, строящихся 
по договорам поставки мощ-
ности. За срыв сроков строи-
тельства этой и других станций 
«Квадре» Михаила Прохорова 
грозил штраф 3,5 млрд руб.

Правительство разрешило гене-
рирующей компании «Квадра» не 
строить ТЭЦ в Курске, следует из 
распоряжения премьера Дмитрия 
Медведева, подписанного 20 авгу-
ста. На сайте раскрытия правовой 
информации это распоряжение 
было опубликовано во вторник, 
23 августа.

«Квадра» должна была постро-
ить эту станцию по договору поста-
вок мощности (ДПМ) до 31 декабря 
2015 года, но сорвала срок ввода в 
эксплуатацию и должна была вы-

платить штрафы. Стоимость стро-
ительства ранее оценивалась в 
6,4 млрд руб.

В постановлении правительства 
также говорится, что ФАС, Минэ-
нерго и Минэкономразвития по-
ручено разработать и представить 
предложения об изменении цены 
на мощность энергообъектов, ко-
торые строились по ДПМ, но до сих 
пор также не завершены.

Помимо курской ТЭЦ «Квадра» 
сорвала сроки сдачи еще трех те-
пловых электростанций — Дяги-
левской (в Рязани), Алексинской 
(Тульская область) и Воронежской. 
За невыполнение обязательств по 
четырем станциям «Квадре» гро-
зит два штрафа  — рыночный и 
эмиссионный, которые оценива-
ются в 3,5 млрд руб.

Распоряжение Дмитрия Медве-
дева свидетельствует о том, что в 
правительстве видят работу «Ква-
дры» по решению финансовых про-

блем, считает представитель ком-
пании. Весной «Квадра» направила 
потребителям предложение, соглас-
но которому Дягилевскую ТЭЦ до-
строят в декабре 2016 года, Алек-
синскую ТЭЦ — в июне 2017-го, а 
Воронежскую ТЭЦ-1 — в 2018 году, 
напомнил он РБК.

Потребители в свою очередь по-
ставили компании Прохорова ус-
ловие, что на размер штрафа долж-
на быть снижена будущая плата за 
мощность, рассказывал ранее РБК 
чиновник финансово-экономиче-
ского блока правительства. Таким 
образом, «Квадра» будет «система-
тически» недополучать прибыль, 
то есть фактически тот же штраф 
будет просто растянут во времени. 
Однако «Квадра», по его словам, 
пытается договориться о такой схе-
ме только для рыночного штрафа 
и отмены эмиссионного штрафа. 
Но потребители требуют умень-
шения платы за мощность на весь 

объем обоих штрафов — рыночно-
го и эмиссионного. Представитель 
«Квадры» это не комментирует.

«Работа предстоит очень непро-
стая, мы будем двигаться в этом на-
правлении и искать решения в ра-
бочем режиме», — пояснил он.

Минэнерго, Минэк и НП «Со-
вет рынка» дали компании срок 
до 1 октября, чтобы договориться 
с потребителями об отмене штра-
фов по этим трем станциям. Пред-
ложение компании отказаться от 
строительства ТЭЦ в Курске ранее 
поддержали все профильные ве-
домства и потребители.

Одновременно с началом про-
цесса переговоров с потребите-
лями «Квадра» объявила о при-
влечении финансирования для 
окончания строительства трех 
оставшихся по ДПМ ТЭЦ. Основ-
ной акционер «Квадры», груп-
па ОНЭКСИМ, открыла компании 
кредитную линию в 3 млрд руб. От-

крытие кредитной линии основ-
ным акционером было условием, 
при котором консорциум Сбер-
банк-Газпромбанк предоставлял 
«Квадре» еще 7 млрд руб. Также 
банки ожидали решения прави-
тельства по штрафам для компа-
нии и должны получить в залог 
кредита часть акций «Квадры».

В пресс-службе Сбербанка РБК 
сообщили, что приняли положи-
тельное решение на кредитном 
комитете. «В данный момент мы 
находимся в процессе подготовки 
и согласования договорной базы 
по синдицированному кредиту», — 
пояснили в Сбербанке. Газпром-
банк не ответил на запрос РБК.

Группе ОНЭКСИМ Михаила 
Прохорова и двум аффилирован-
ным с ней компаниям — «Джоуль 
Энерджи Лимитед» и «Рагатто Хол-
дингс Лимитед» — принадлежит 
74,74% акций «Квадры», остальные 
25,26% — миноритариям. 

ИНФРАСТРУКТУРА
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Петербург определен одним из городов, в котором будут проходить матчи чемпионата Европы по футболу  
2020 года, что потребует дополнительных средств на модернизацию «Зенит Арены»

ИНФРАСТРУКТУРА

«Зенит Арена» 
является долгостроем, 
стоимость которого 
достигла почти 
40 млрд руб., поэтому 
реконструкция 
стадиона под новые 
стандарты может 
обойтись в большую 
сумму, признает 
исполнительный 
директор Heads 
Consulting Никита 
Куликов
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Сделка

Ми-35М и Ми-171Ш поставят в Нигерию

«Вертолеты России» летят в Африку
АНТОН БАЕВ

«Вертолеты России» поставят 
в Нигерию вертолеты Ми-35М 
и Ми-171Ш. Первые вертолеты 
Ми-35М поставят заказчику 
в ноябре 2016 года, сообщает 
издание Punch. Вертолеты бу-
дут защищать нефтедобываю-
щие объекты в дельте Нигера.

ЗАКАЗЫ ДЛЯ ЗАЩИТЫ

«Вертолеты России» поставят в 
Нигерию 15 вертолетов Ми-35М и 
Ми-171Ш. Об этом сообщил рос-
сийский Центр анализа мировой 
торговли оружием со ссылкой на 
нигерийское издание Punch. По 
данным газеты, Нигерия в течение 
нескольких лет закажет 15 ударных 
вертолетов для защиты объектов 
нефтедобычи и нефтепереработ-
ки в дельте Нигера.

Punch отмечает, что три Ми-
35М транспортируют в ноябре 2016 
года, однако изданию неизвестно, 
какое количество Ми-171Ш будет 
поставлено в Нигерию российской 
стороной. Специалисты из Центра 
анализа мировой торговли оружи-
ем считают, что Россия поставит 
12 ударных Ми-35М и три воен-
но-транспортных Ми-171Ш.

Ранее, 18 августа, командую-
щий ВВС Нигерии маршал авиа-
ции Саддик Абубакар сообщил в 
ходе интервью нигерийскому те-
леканалу NTA, что ВВС Нигерии 
должны в ближайшее время по-
лучить из России 12 новых удар-
ных вертолетов Ми-35. Абубакар 
уточнил, что боевые машины бу-
дут «оснащены современными 
системами наведения управля-
емых ракет». О количестве Ми-
171Ш нигерийский военный так-
же не сообщал.

В пресс-службе «Вертолетов 
России» отказались комментиро-
вать поставку боевых машин для 
Нигерии, сославшись на то, что 
данная сфера деятельности от-
носится к «Рособоронэкспорту» 
(РОЭ). Руководитель пресс-служ-
бы РОЭ Вячеслав Давиденко также 
от комментариев отказался «из со-
ображений конфиденциальности», 
которые были частью договорен-
ностей между Нигерией и Россией.

 Информация о купленных Ни-
герией вертолетах появлялась в 
годовом отчете АО «Росвертол» за 
2014 год. В документе говорится о 
контракте на поставку шести вер-
толетов Ми-35М, заключенном в 
августе 2014 года. В том же году 
заместитель руководителя между-

народного управления «Ростеха» 
Сергей Гореславский в ходе вы-
ставки ADEX-2014 подтвердил на-
личие договоренности с Нигери-
ей о поставках боевых вертолетов. 
О заказе тех же Ми-171Ш в докладе 
Military Balance 2016 сообщал Меж-
дународный институт стратегиче-
ских исследований (IISS). Эксперты 
института сообщили о шести бое-
вых машинах, а не о трех.

ВЫГОДНЫЕ СДЕЛКИ

Модернизация вертолетного пар-
ка, как рассчитал РБК, исходя из 
сумм предыдущих сделок с дру-
гими странами, обойдется Ниге-

рии приблизительно в $200 млн.  
Похожую сделку в 2008 году Рос-
сия заключила с Бразилией. За 
поставку 12 ударных вертолетов 
Ми-35М Бразилия заплатила око-
ло $150 млн. В июле 2015 года вер-
толеты Ми-35 для государствен-
ных нужд закупала ФСБ России. 
Согласно документации началь-
ная (максимальная) цена госкон-
тракта на поставку пяти вертоле-
тов составила 2,83 млрд руб. Таким 
образом, один вертолет данной 
модификации обошелся россий-
скому бюджету в 556,6 млн руб. 
(около $8,5 млн). В 2013 году Перу 
купила 24 вертолета Ми-171Ш за 
$16,9 млн каждый.

Поставка вертолетов для Ниге-
рии может стать хорошим шансом 

для «Вертолетов России», считает 
директор Центра анализа страте-
гий и технологий Руслан Пухов. 
«Корпорация разогнала произ-
водственные мощности на мак-
симум в последние годы. Учиты-
вая, что Минобороны в ближайшие 
годы заканчивает закупки по го-
соборонзаказу, нигерийские по-
ставки помогут компании не про-
стаивать», — объясняет Пухов. По 
словам эксперта, речь о поставках 
в Нигерию вертолетов шла с 2000-
х годов. «Разговоры всегда шли о 
трех-четырех вертолетах для ни-
герийской армии. Поэтому такой 
крупный заказ — однозначная по-
беда», — считает Пухов.

По данным издания Punch, ВС 
Нигерии также закажут для ох-
раны нефтедобывающих объек-
тов в дельте Нигера беспилотные 
летательные аппараты (БПЛА) в 
Объединенных Арабских Эмира-
тах. Поставит технику компания 
ADCOM Systems. Точное количе-
ство заказанных БПЛА неизвест-
но. Новая техника должна заме-
нить китайские беспилотники 
CH-3A.

Вертолет Ми-35М — экспорт-
ная модификация ударного вер-
толета Ми-24ВМ. Машина осна-
щена всепогодным бортовым 
радиоэлектронным оборудовани-
ем, подвижной установкой У-23 с 
пушкой ГШ-23Л и усовершенство-
ванным комплексом для наведе-
ния противотанковых управляе-
мых ракет. Вертолет может нести 
до 2,4 т различных вооружений на 
расстояние до 450 км. Принят на 
вооружение ВС России в 2011 году. 
Ми-171Ш — экспортное наиме-
нование военно-транспортного 
вертолета Ми-8АМТШ. Машина 
может перенести до 16 десантни-
ков, до 4 т груза на внешней под-
веске, а также обеспечить огне-
вую поддержку находящимся на 
земле силам. Вертолет принят на 
вооружение в 2009 году. 

Правительство Нигерии с по-
мощью беспилотников и ударных 
вертолетов собирается защищать 
дельту Нигера, где в 1990-х годах 
были обнаружены нефтяные ме-
сторождения. Правительствен-
ные войска и охранные компании 
нефтяных корпораций, разраба-
тывающих месторождения, про-
тивостоят этническим груп-
пировкам огони, игбо и иджо. 
Повстанцы практикуют нападе-
ния на буровые платформы и взя-
тие заложников. 

требованиям ФИФА и УЕФА, до-
бавляет Джишкариани.

На прошлой неделе, 17 авгу-
ста, пресс-служба комитета по 
строительству Санкт-Петербур-
га сообщила, что правительство 
города планирует перераспре-
делить средства на строитель-
ство школ, поликлиник, детских 
садов и объектов культуры на 
достройку стадиона «Зенит Аре-
на» на Крестовском острове. 22 
августа власти Санкт-Петербур-
га утвердили план перераспре-
деления средств.

На следующий день губерна-
тор Санкт-Петербурга Георгий 
Полтавченко заявил, что пере-
распределение средств было 
«абсолютно техническим дей-
ствием». Он сделал замечание 
Морозову, призвав его объяс-
нить ситуацию представите-
лям СМИ. «Это было абсолют-
но техническое действие по 
перераспределению бюджет-
ных средств, которое не влечет 
за собой ни удорожание строи-
тельства стадиона, ни снижение 
финансирования строительства 
соответствующих социальных 
объектов», — сказал губернатор.

Правительство Петербурга 
также согласовывает условия пе-
редачи этого стадиона футболь-
ному клубу «Зенит», сообщил Мо-
розов. «Рассматриваются разные 
варианты: и долгосрочная арен-
да, и доверительное управление, 
и концессия», — сказал он (цита-
та по «Интерфаксу»). По его сло-
вам, вариант концессии рассма-
тривается как раз в связи с тем, 
что Петербург определен одним 
из городов, в котором будут про-
ходить матчи чемпионата Евро-
пы по футболу 2020 года, что по-
требует дополнительных средств 
на модернизацию.

Комитеты имущественных 
отношений и по строительству 
Петербурга 11 августа подписа-
ли с «Зенитом» меморандум о 
взаимодействии по передаче в 
управление стадиона. Его дета-
ли не раскрывались. 

Модернизация вертолетного парка, 
как рассчитал РБК, исходя из сумм предыдущих 
сделок с другими странами, обойдется Нигерии 
приблизительно в $200 млн

СДЕЛКА
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АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ,  
ДАНИЛ СЕДЛОВ

Deloitte оценила, как 
в 11 крупных российских 
розничных банках внедряют 
цифровые технологии. РБК 
разобрался, в чем суть этих 
технологий и могут ли они 
быть полезны клиентам.

Консалтинговая и аудиторская 
компания Deloitte оценила, как 
российские банки внедряют но-
вые технологии. Для исследования 
эксперты выбрали 11 инноваций и 
разделили их на несколько групп: 
безопасность («умная» иденти-
фикация), аналитика (BigData, 
личные финансовые помощни-
ки), цифровые технологии (он-
лайн-кошелек, бесконтактная 
оплата и т.д.), автоматизация (ро-
боты в отделениях), геймифика-
ция (игры и квесты для клиентов) 
и P2P-кредитование. За наличие 
оригинального решения банку да-
вали два балла, за решение, у кото-
рого есть аналоги, — один.

В итоге самым продвинутым 
банком по оценке Deloitte стал 
Сбербанк (18 баллов), второе ме-
сто разделили Альфа-банк и Тинь-
кофф Банк (16 баллов). На третьей 
строчке оказался банк «Откры-
тие» (8 баллов). Всего эксперты 
оценили таким образом 11 бан-
ков. Условия отбора были такие: 
банк должен был входить в топ-
20 по совокупным активам (по 
состоянию на 1 июня 2016 года) и 
иметь как минимум 20% рознич-
ных кредитов и депозитов в своем 
портфеле, поясняет руководитель 
группы по оказанию консульта-
ционных услуг фининститутам 
Алексей Суханов. Дополнительно 
в анализ решили включить банк 
«Тинькофф»: он активно внедря-
ет инновации и имеет большой 
розничный портфель, добавляет 
Суханов.

НЕОБЫЧНАЯ 
ИДЕНТИФИКАЦИЯ

Восемь банков из выборки пред-
лагают идентифицировать кли-
ента по отпечатку пальца — если 
его смартфон дает такую воз-
можность. В частности, эта оп-
ция доступна пользователям 
интернет-банка «Тинькофф», 
Альфа-банка и Промсвязьбанка. 
Кроме того, Сбербанк сейчас раз-
рабатывает проект «Ладошки». 
Предполагается, что он позволит 
детям оплачивать обед в школь-
ной столовой с помощью отпечат-
ка ладони, а родителям — отсле-
живать, что покупает их ребенок: 
деньги будут списываться с карты 
родителей. Кроме того, в некото-
рых отделениях Сбербанка тести-
руют идентификацию клиента по 
отпечаткам пальцев.

Еще один способ идентифика-
ции — по голосу. Такую техноло-
гию (она называется Nice, как и из-
раильская компания-разработчик 
этого метода) в России пока ис-

пользует только банк «Тинькофф». 
Система автоматически опознает 
клиента банка при звонке в call-
центр — не нужны ни паспорт-
ные данные, ни кодовое слово. 
При этом, согласно описанию на 
сайте Nice, голос оценивается чуть 
ли не по сотне критериев: тембр, 
ритм, частотная модуляция и т.д. 
На основе этих данных формиру-
ется «слепок» голоса меньше чем 
за минуту, уверяют разработчики 
Nice. Похожую технологию сейчас 
тестирует и Сбербанк, говорится в 
исследовании Deloitte.

Впрочем, использование био-
метрических данных давно не счи-
тается чудом техники. Иностран-
ные банки и платежные системы 
уже используют для идентифика-
ции клиентов не только отпечат-
ки пальцев, но и ритмы сердца или 
фотографии клиентов. Такими раз-
работками, в частности, занимают-
ся компании Visa и MasterCard, ка-
надский банк Toronto-Dominio, а 
также структуры Barclays Bank.

Популярность биометрической 
идентификации продолжает на-
бирать обороты и в России, од-
нако технология все еще требует 
серьезной доработки, призывает 
вернуться к реальности гендирек-
тор Digital Security Илья Медведов-
ский. По его словам, использование 
биометрии все еще не дает стопро-
центной гарантии идентификации 
клиента. «В теории все четко, од-
нако на практике хорошо реализо-
вать такую систему по-прежнему 
сложно», — поясняет он.

БЕСКОНТАКТНЫЕ ПЛАТЕЖИ

Технологию бесконтактной опла-
ты NFC (Near Field Communication) 
презентовали еще в 2004 году, но в 
России ее внедрили лишь немно-
гие банки. Например, клиенты 
банка «Тинькофф» могут распла-
чиваться за покупки с помощью 
мобильного телефона или умных 
часов, говорится в исследовании 
Deloitte. Для клиентов Альфа-бан-
ка эта опция доступна при опла-
те наручными часами AlfaPay или 
браслетами.

Вообще разработкой гаджетов 
с технологией NFC увлекаются 
не только локальные банки, но и 
финансовые гиганты вроде Visa. 
На Олимпиаде в Рио-де-Жаней-
ро компания представила брасле-
ты и кольца, с помощью которых 
можно было расплачиваться на 
олимпийских объектах в городе. 
А Microsoft Research и Массачу-
сетский технологический инсти-
тут в свою очередь объявили о 
разработке так называемой ум-
ной татуировки для бесконтакт-
ных платежей.

Активное внедрение техноло-
гии NFC может стать прорывом в 
банковском секторе, уверен осно-
ватель сервиса для тестирования 
сайтов и мобильных приложений 
UsabilityLab Дмитрий Сатин. Од-
нако, по его словам, банкам нужно 
соблюсти баланс между комфор-
том клиента и его безопасностью. 
Он полагает, что банки должны 
предупреждать о возможных ри-

сках, и советует не держать на 
счете, привязанном к NFC-метке, 
большие суммы денег.

ФИНАНСОВЫЕ ПОМОЩНИКИ

В 2015 году Альфа-банк запустил 
приложение Sense, которое пози-
ционируется как персональный 
финансовый помощник. Sense ана-
лизирует все траты клиента по кар-
там, ведет статистику его расходов 
и дает советы: сколько денег отло-
жить, когда пора оплатить услуги 
ЖКХ или внести платеж по кредиту. 
«Например, в субботу ночью клиент 
делает транзакцию в баре, и у него 
тут же должна появиться карточ-
ка «закажи такси», — рассказывает 
РБК руководитель проектов элек-
тронной коммерции Альфа-банка 
Вячеслав Акулов.

«Русский Стандарт» в свою оче-
редь предлагает клиентам прило-
жение на базе российского серви-
са EasyFinance. Оно по сути просто 
формирует отчет о финансовых 
операциях клиента. Наконец, банк 
ВТБ24 запустил сервис «Смарт 
SMS». Это стандартные сообщени-
я-отчеты об операциях по карте — 
но в виде графиков и диаграмм.

Стоит ли пользоваться такими 
советниками? По мнению директо-
ра по обслуживанию клиентов БКС 
Антона Граборова, мобильные со-
ветники российских банков хороши 
как инструмент анализа и миними-
зации ежедневных расходов. Одна-
ко накопить на долгосрочные цели 
они вряд ли помогут: эти приложе-
ния не дают советов, как правиль-
но вложить накопленные средства, 
подчеркивает Граборов. А вот ген-
директор Markswebb Rank&Report 
Алексей Скобелев, напротив, счи-
тает такие приложения полезным 
инструментом. В отличие от сто-
ронних сервисов,  они анализируют 
структуру доходов и расходов кли-
ента автоматически, сводя к ми-
нимуму необходимость «вбивать» 
данные вручную, поясняет он.

СОЦИАЛЬНЫЙ СКОРИНГ

Банки все чаще применяют Big Data, 
чтобы предсказывать поведение 
своих клиентов. Самое очевидное 
применение такой информации — 
кредитный скоринг: банки оцени-
вают поведение клиента в соцсе-
тях и решают, стоит ли давать ему 
кредит, говорится в исследовании 
Deloitte. К такому методу прибега-
ют в Сбербанке, Альфа-банке и бан-
ке «Тинькофф». Кроме того, оцени-
вать кредитоспособность клиентов 
таким образом планируют «Хоум 
Кредит» и «Уралсиб».

Как писал РБК, при работе с соц-
сетями банки смотрят не только на 
возраст, наличие работы и семей-
ное положение потенциального за-
емщика, но и на его окружение. В 
частности, скоринговые системы 
ищут мошенников и злостных не-
плательщиков во френд-листе кли-
ента. Анализу подвергается и мане-
ра общения в соцсетях. Например, 
если пользователь слишком много-
словен — он не знает, чего хочет и, 
скорее всего, не дисциплинирован.

По словам гендиректора ана-
литического агентства «Скориста» 
Ивана Третьякова, обычно к анали-
зу профилей Facebook или «ВКон-
такте» банки прибегают, когда дру-
гие методы не дают ожидаемого 
результата. Директор по кредито-
ванию малого, среднего бизнеса и 
розничных клиентов Промсвязь-
банка Евгений Курасов добавляет, 
что пока такая оценка актуальна 
в первую очередь для небольших 
кредитов, по которым надо быстро 
принять решение. Так что, если пла-
нируете брать такой кредит, луч-
ше не писать в соцсетях о финан-
совых проблемах и не помещать в 
них ложную информацию о работе 
или семейном положении, совету-
ют эксперты.

ВИРТУАЛЬНЫЕ КОШЕЛЬКИ

Еще одна тенденция — банки ста-
новятся все более толерантными 
к картам конкурентов. Как мини-
мум три кредитные организации 
из 11 исследуемых дали своим кли-
ентам право подключать к лично-
му кабинету несколько карт других 
банков. В частности, такую функ-
цию запустили Сбербанк — в рам-
ках приложения «Кошелек» (еще 
не запущено для широкой ауди-
тории), «Тинькофф» — опция до-
ступна прямо в мобильном банке, 
а также банк «Русский Стандарт» — 
в рамках приложения «Банк в кар-
мане».

Эти приложения на самом деле 
можно считать аналогом обычно-
го кошелька, в котором мы храним 
наличные, скидочные и банков-
ские карты, рассуждает руково-
дитель направления по развитию 
продукта Group-IB Павел Крылов. 
«Удобство очевидно», — говорит 
он. Вместе с тем это накладывает 
повышенные требования к безо-
пасности: для кибермошенников 
это тоже очень удобный инстру-
мент, добавляет Крылов. 
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1. Сбербанк — 18

2–3. Альфа-банк — — 16

2–3. Тинькофф Банк — — 16

4. «Открытие» — — — — 8

5–6. ВТБ24 — — — — — 7

5–6. «Русский стандарт» — — — — 7

7. Промсвязьбанк — — — — — 6

8. Бинбанк — — — — — — 5

9. Банк «Санкт-Петербург» — — — — — — — 4

 — наличие решения (1 балл)     — оригинальное решение (2 балла)
* Применимо при наличии отделений у банка (неприменимо к Тинькофф Банку)

Источник: Deloitte

Кто предлагает клиентам больше новых технологий

Банки для продвинутых

Банки все чаще применяют Big Data, чтобы 
предсказывать поведение своих клиентов. 
Самое очевидное применение такой 
информации — кредитный скоринг: 
банки оценивают поведение клиента в соцсетях 
и решают, стоит ли давать ему кредит
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